

○須藤五郎君 今問題になつたこの船主相互保険組合の組合員数は、これで四名だ。調査室の報告だと、昨年の十二月ですね、二百八十となつておりますが、その中に、それじゃ外航の何方トントンという船もこれは全部入つてゐるのですか。それから、漁船に至るまで入つてゐるのですか。

○政府委員(石野信一君) 漁船は入つております。先ほど御説明いたしました通り、漁船はこの法律の範囲外で、漁船損害賠償法で規定されております。そこで、この法律では、木船に関する組合と、それから鋼船に関する組合について規定がされています。それで、今回改正の分は鋼船に関する組合の部分で、その鋼船に関する組合について先般数字を申し上げたので、その組合の組合員が持つております船は、先ほど申しましたように、いわゆる鋼鉄船でござりますから、一万吨の外航船舶から内航船、ごく小さなものでございますが、そういうものが対象になるわけでございます。

○須藤五郎君 私、しようとではつきりのみ込めないので、何ですか、そうすると、外航船なんかも全部これらに入つて、そうすると、そういうものはいわゆる損害保険の方でできるんじゃないのですか。それにからぬものがこれに入るという意味でしようか。

○政府委員(石野信一君) これは船舶を区分するのじゃなくて、保険の利益を区別するのであります。従いまして、大きな外航船が沈没した、その船体に対する損害保険ということになりますと、普通の損害保険会社の保険の

対象になつてゐる。ただ、たとえば、港の施設に傷をつけたとか、運送中に船物に水が浸水していたんだといふよなこままでした保険、そういう場合に船主なり運送人が費用を負担したり、あるいは損害賠償しなければいけない場合、いろいろこまかい事故が起つて、そういうようなものにつきましては、先般申し上げましたが、外国でもいわゆる損害保険会社の対象としないで、そういう船主が組合を作りまして、お互いの事情もよくわかつて、またいろいろ事故の起つたる事情等について、でもわかり合つてゐるような意味で、船主が組合を作つて、そうしてお互いにそういう事故についての費用の超過過誤とか、あるいは損害賠償する場合の金額を保険にかけるという制度が発達して、その部分がここに出ておるわけでございます。

純コマーシャル・ベースの保険でもござりまするし、それから保険の利益が、先ほど申しましたように、いろいろなこまかい問題が起つたときにそれを処理するための保険でございまして、船の大きさと必ずしも比例して損害等の関係が違うというようなこともありますから、そういう意味において、保険料等をそういう観点から率を区分するというのは適当じゃないのじやないかというふうに考えるのでござります。

○須藤五郎君　と申しますのは、収入保険料が一億七千万、それから支払った保険金が九千九百萬円ですか、調査室の報告だと。ことは、昨年の十二月まで、一億五千三百二十万、支払金が七千二百七十万、ことは八千五十五万円ほど利益があがっているわけですね。保険金を支払うのがそのくらいあるわけですね。半分も保険金払ってないということになって、相当利益があるのじやないかと思うのです。保険料をもう少し下げるることはできないのですか。

○政府委員(石野信一君)　保険料と支払金の差額は準備金として、将来大きな事故が起こつた場合にはそれを払わなければいけないものでござりますから、そういう意味で準備金としても積み立てておくことが、これは保険として原則でございますが、その場合に準備金が必要以上に大きくなる、そうして保険料の方が常に余るというような情勢だと、その保険料を下げる程ではございませんから、生命保険なんかも契約者への配当を上げることに

よつて、保険料を下げるのと同じような効果を持つわけでございますが、これは組合でござりますから、そういう意味で、余りについては組合員に渡す、あるいは足りない場合にはさらに追徴するというようなことも、比較的簡単にできるわけでございます。従いまして、これを今すぐ差があるから下げた方がいいというふうに申していいかどうか、なおく検討をしなければいけませんが、御趣旨通り、非常にこれが余るようでございましたら、組員に還元するということに相なるわざでございます。

○須藤五郎君 わかりました。参考までに、組合員にこれまでこういうことで非常に大きな保険金を払ったというような例がありますか。

○説明員(大月高君) 保険料につきましては、先ほどお話をございましたが、保険金が一重量トンについて五百円。従いまして、保険料はそれの五百分の一が月割りになつておりますて、現在一カ年の重量トン当たり十三円二十銭でございます。保険料自体はそう大きい数字ではございません。

それから、從来の保険金を支払いました金額のうちで非常に大きなもののがあつたかといたしますが、特に一件として大きいわけではございませんので、いろいろこまごました事故の積み重ねとして保険金が払われております。今までの統計で割合多うございりますのは、港湾の施設とかあるいは海底電線等に加えた損害に対しても払っている分でございまして、昭和二十五年に発足いたしまして、三十三年まで通じまして、その金額が一億七千七百万ぐらいでございます。全体払いつ

ました保険金の四〇%までがこの港湾施設あるいは海底電線に払っておりまます。それから、その次に多いのは、自船内の荷扱い場の人夫あたりがけをいたしまして、それに対し損害賠償金を払っているというのが比較的多くございまして、これが今と同じベースで一億二千五百万ぐらい、ペーセントで約三〇%ぐらいになつております。合わせますと約七〇%，そういうものが大体保険金として支払っている分でございます。

○須藤五郎君 質問と違うのですけれども、大蔵省関係に注文したいのですね。ほかの委員会はわりと資料、参考資料がたくさん出るのですよ。ところが、大蔵省関係は、決案はずいぶん出るけれども、われわれがこれを判断する資料というのが非常に提出が少ないと思うのですよ。これからどんどん出てくることだろうとは思いますが、われわれ勉強するために、もっと積極的に資料の提出をしていただきたいのです。

○大矢正君 局長、一つだけ質問したいのですがね。鋼鉄船の場合は、まあこういうように用船とか回航請負とかというものはつけ加えることになるのですが、木船の場合ですね、これは用船とか回航請負とかいうものはないのかどうか、これをちょっと御質問しておきます。

○政府委員(石野信一君) 事實上ございません。

○委員長(杉山昌作君) ちょっと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

記をつけて下さい。

○委員長(杉山昌作君) 委員の異動について御報告申し上げます。大谷君が辞任されまして、その補欠として高橋君が委員に選任されました。

○委員長(杉山昌作君) 別に御発言もなければ、質疑はこれにて尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(杉山昌作君) 御異議ないものと認め、さよう決定いたします。これより討論に入ります。御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御発言もなれば、これにて討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(杉山昌作君) 御異議ないものと認めます。

これより採決いたします。船主相互保険組合法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

なお、諸般の手続等につきましては、先例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(杉山昌作君) 御異議ないも

のと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(杉山昌作君) 次に、酒税法の一部を改正する法律案を議題といたします。

補足説明をお願いたします。

○説明員(志場嘉徳郎君) それでは、酒税法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨なり大体の概要を御説明いたしたいと存じます。

今回の酒税法の改正案は、清酒につきまして新たに準一級という級別を設けますことと、合成清酒につきまして第一級、第二級の級別区分を廢止いたしまして、現在の第二級のもの一本と順次申し上げますと、清酒につきましては、現在、特級、一級、二級とございまして、その小売価格は一・八リットル、つまり一升当たりそれぞれ千七十五円、八百三十五円、四百九十五円、こういうことに相なっております。今回、一級の八百三十五円と二級の四百九十五円とのおおむね中間をねらいまして、すなわち小売価格六百五十分を目途といたしまして準一級を作らう、こういうものでございます。価格も大体第一級と第二級との中間をねらおもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

これより採決いたします。船主相互保険組合法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(杉山昌作君) 全会一致でござります。よって本案は、全会一致でもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお、諸般の手続等につきましては、先例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

上の第一級の原エキス分は二十九度以上でございます。準一級は原エキス分二十八度以上といふことにしようとい

うのでござります。この趣旨でございますが、今申し上げましたように、第一級と第二級とでは、その間隔が非常にたくさんあります。従いまして、その間隔が非常にたくさんありますので、この数年間の消費数量の動きを見てみると、清酒全体といつたしましては大体六、七%——五%から八%ぐらいでございますが、伸びておるのあります。そこで、この年間の消費量の動きを見てみると、清酒全体といつたしましては大体六、七%——五%から八%ぐらいでございますが、伸びておるのあります。これは主として、ほとんどもっぱらと申しますが、第二級が伸びております。また、現

在の需要を満たしてやりたいという気概において、ほとんどもっぱらと申しますが、第一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

また、製造者の方から申しまして

も、そういうふうに次第に一級の消費が停滞して参りますると、その販売上におきまして次第に困難を加えてくる

ということです。さればと申しまして、一級なり特級につきましては、それぞれこれを需要するという向

きもございますし、また、酒税全体といたしまして本年度におきましては減税をする

取をもたらしたくないという財政事情のもとにおきましては、一級なり特級なりというものをにわかに減税すると

いうことがこの機会におきまして適当でないと考えますので、この際、一級と二級との中間に新たな規格成分のものを作つて妥当な値段で売ることがあります。ただ、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

るが、現在これを特、一、二という三

本だけに限定しておりますことが、やや少ない区分の仕方ではなかろうか

ということあります。さればと申しまして、一級なり特級につきましては、それぞれこれを需要するという向

きもございますし、また、酒税全体といたしまして本年度におきましては減税をする

取をもたらしたくないという財政事情のもとにおきましては、一級なり特級なりというものをにわかに減税すると

いうことがこの機会におきまして適当でないと考えますので、この際、一級と二級との中間に新たな規格成分のものを作つて妥当な値段で売ることがあります。ただ、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

在、一級を出しております。また、現

度

いたしまして約十万石程度の準一級が出されるのではあるまいか。これ

とを、私どもは合わせて見込みをつけ
ておるわけでございます。

ずっと明るい感じになるのじゃないか、ということは、売れ行きもよくなっているんじゃないかということで、他のいろいろな諸点ともあわせて、私どもに要望があつたわけです。他の諸点はなましても、お前は乙だという「乙」がこれまで普通になれば、売れ行きがよくなるだろうということは、私は、まあ程度は非常にむずかしいのですけれども、必ずあると思っておりますし、業界もそれだからこそ頼んできたようなわけでございます。

○大矢正君 これは必要があつてやるのか、それとも、一級、二級というランクをつけるとどうも酒の売れ行きが悪いから、酒をよけい売るために一級、二級という差別をなくしよう、こういうふうに考えておられるのか、あるいはまた、とにかく一級、二級と分けてやることは、もう業者としてはめんどくさいから、だから、この際一本にすれば、出た酒はみんな一本のものに出せるならば、そういう点で手数が省けるのだ、業者としてはいいへん運営上楽だというふうな考え方でやられるのか、その点はどうもわからないのだ。原さんの説明から聞いて、業者がそう言つてきたからやつたんだ、こういう話ですけれども、それはそういう議論をしていけば、消費者の方は、そんなまずい酒を全部合成酒だと売られるよりは、同じ合成酒の中でも、おれは合成酒の中のいい方を飲みたいといふ人もいるかもしれないけれども、これはどうも原さんの言うことは理解できない。

○政府委員(原純夫君) 私どもは、この合成酒の級別廢止は、いわば酒の級別課税制度についての大きな今後たどるべき趨勢に乗ったものだと考えております。というのは、御記憶の通り、戦前は級別課税というものはなくして、たとえば、お酒にすれば、全部一石四十円という税率であったわけです。で、小売価格は、高いのはもう二円、三円はおろか、五円というものがある、安いのは一円そこそこというのがあります。それが戦中戦後、財政需要はかさむ、酒が非常に希少物資になつて、作れどもどんどん売れるという時代の、両者を合わせ考慮して級別制度。まあかつては特別価格酒というなかなかどうづいたる名前を使つた酒を売り出して、そして非常に稅収をあげてきたわけですね。経済が非常に窮屈な時代と自由な時代との間には、まあ過去においてそういう大きな違いがあつた。といいますことは、やはり自由經濟、通常の正常な經濟では、酒の稅率といふのに非常に大きな級別格差をつけるというのではなく問題になつて、現に達成されています。というのは説明にありましたように、特級、一級の伸びが悪く、特級の酒においても準一級を設けております。というのは説明にありましたように、特級、一級の伸びが悪く、特級の酒においても準一級を設けております。一級は絶対量は大体横ばいであります。絶対量でだんだん減ってきております。せんけれども、やはりそういう方向にだんだん動いていくようなことを思つております。

ますと、もう合成酒ではそういう過程があるといいますか、あまり級別を土きくして、そうしても上位の級がどんどん売って税収をあげるという時代がもう過ぎつてあるということだなうと私どもは見るわけです。これは生数字にも表われております○・六%といふほど来申しております○・六%といふほどまで来れば、常識的に考えて、級というものをどうしても残すといふことよりも、むしろなくして、合成酒一本にする方がすらっとする。業界内外の要望ということは少し語弊があつても、ここ一两年来いろいろ検討の沙錐において、この級別制度というもののはだんだんそういう意味で平時的な正常な状態に戻る時期に来ておると考へ方をいたしておりますので、たあそういう意味で合成酒もこの際級別を廢止するということになります。

あまりはずれないような配慮をして
だんだん正常化していくということ
必要じやないかといふうに思いま
で、今回の措置をとつておるわけで
ります。そういう意味では、まあめ
どうだからといふのではなくて、や
り大きな趨勢に乗る、その趨勢を
うつておけば上の方の数の流れ行き
悪くなると申しますか、悪くなる以
に、そこで混乱といいますか業界
かえつて反発してしまうというよう
ことになつてもいけない。合成酒の
うな段階になると、わずか〇・何%
酒が他の九九%の酒に劣等生の烙印
押すというところまで来れば、率直
一本のものにすべきだ、売れ行きの
めだということをございます。

○山本米治君 ちょっと、はなはだ
ろうとの質問で一点だけしたいので
が、高級酒ほどアルコール分といふ
が多いように見えるのですが、さり
て、値段が比例して、アルコールの
度に比例して値段が高いというので
なきそですが、要するに、酒の値
とアルコールとの、アルコール分とい
いますか、純分度との関係、それか
ひいては税抜きのコスト中における
アルコールの価格はどんなものか、一
同いります。

○政府委員(原純夫君) 税率を盛り
す場合に、アルコールの度数に比例
すかどうか、アルコール度数との関
はどうかというよなことは、やは
粗税の税率を考える場合に非常に大
な角度であります。國によつていろ
る国があります。日本は割合に、沿
岸に特成飯味別の酒類が経済をも

的に、あまりその関係がきちつと
いっておりません。清酒の特一、二
というので言ってみますと、アルコー
ル分一度当たりの税率が、一キロリット
ルで、特級が二万三千七百三十一
円、一般が一万六千九百七十五円、二
級が七千五百七十三円、こう聞いてお
りますから、一般は二級の二、二倍
ちょっとになります。それから、特級
は二級の三倍ちょっと上になります。
そんな関係になっております。ちなみ
に、酒の中で一番一度当たりが安いの
は、何といってもやはり、しうちゅう
うで、甲類のしうちゅう——乙類は
なお安いのですが、甲類のしうちゅ
うで二十五度のものが一度当たり二千
八百三十六円。一番高いのは、白酒と
いうのがあります。あまりボビュ
ラーでありません。ビールが二万七千
七百円というようなことになつております。

まあ、度数との対応関係は一つの重
要な角度であるということと、それか
ら、清酒あたりでは、先ほど大矢委員
の御質問に答えましたように、アル
コール度数の違い、あるいは品質の違
いだけで、この値差が出るかどうかと
いうと、かなり非常にいろいろ議論が
あると思います。ある論者は、それは
何といつても銘柄だ、こういう議論が
あるわけです。その辺にいきますと、
なかなか議論がむずかしい問題になつ
て参ります。今後なおいろいろとそ
ういう点も検討を加えて参りたいと思
います。

○委員長(杉山昌作君) 本日はこれに
て散会いたします。

午後零時五十一分散会